

### El nuevo Alcalde

Las noticias que han circulado estos días lanzadas desde Madrid por el que parece ser director de la política liberal en Burgos, son de que el nuevo Alcalde será el Alcalde antiguo, esto es, el que venimos disfrutando desde hace más de dos años.

Por lo visto ha sido objeto de preocupación en el cabildo político lo de si había de ser ó no el Sr. Gómez quien empuñara la vara, y, á decir verdad, nos sorprende que eso haya podido ser objeto de la más ligera discusión.

En efecto ¿Ha variado la política en el Gobierno? ¿Ha cambiado de postura el actual Alcalde? En cuanto á lo primero es indudable que no. El Sr. Canalejas sigue gobernando; el mismo que cuando al subir al poder se encontró con la Alcaldía en manos del Sr. Gómez. Y si aquél no ha cambiado no es lógico suponer que en estas circunstancias se haya operado cambio alguno en la postura de D. Aurelio. Solo de una manera se explica el que, sobre si había de continuar el actual Alcalde, ó ser reemplazado por otro, se haya detenido un momento el partido liberal. La explicación no puede ser otra que la de querer satisfacer aspiraciones que acaso entre los ediles liberales existan por considerarse algunos ya con méritos sobrados para la Alcaldía y no mostrarse resignados á seguir en la retaguardia de los cargos.

Si así ha sido; si para decidir la escaramuza ha intervenido el Sr. Arceche, el Diputado que por lo visto dirige la política liberal de aquí al mismo tiempo que la de Bilbao, es indudable que los otros elementos, los que siguen á D. Dionisio Alonso Martínez y aun los que están al rededor del Sr. Martínez del Campo han prestado acatamiento á la intervención y decisión de aquél, á la del Diputado que siguió á Moret cuando se planteó el pleito de la jefatura entre éste y el Sr. Montero Ríos, y que hoy por lo visto sigue al Sr. Canalejas, cerca del que parece, á juzgar por estos hechos, tener un ascendiente que no gozan esos otros elementos que no se significaron ni marcaron por tales derrotados.

Nosotros creíamos que al llegar á Burgos el Sr. Alonso Martínez y obtener su representación en Cortes vendría con el ánimo de recoger la historia política de su señor padre y, con ella á la vista, dirigir la del partido á que él pertenece y aquél perteneció, no dejando que otros elementos nuevos, y sin historia política en Burgos por su apellido, sean los directores de la política liberal burgalesa. Por lo visto no es así: el Sr. Alonso Martínez se mece muellemente en su acta de Diputado y nada más.

Creíamos también que aquellos otros que ostentan un apellido como el de Martínez del Campo, que tanto ha intervenido aquí en la política terciaria también impidiendo que de fuera viniese quien imppondría su criterio para resolver cosa como la del nombramiento de Alcalde de la Ciudad tan esencialmente política. Pero estábamos igualmente equivocados: estos como aquel no han roto ninguna lanza política para conservar un predominio á que tenían indudablemente derecho en la política liberal burgalesa.

Quedamos pues en que el nuevo Alcalde deberá el nombramiento ahora al Sr. Arceche con Canalejas, así como hace dos años le debiera al Sr. Martínez del Campo con Moret.

D. Aurelio Gómez va á continuar en la alcaldía y entrará por lo tanto en el tercer año de su cargo.

De nosotros, no crea el Sr. Gomez que le vemos con disgusto en el puesto; para nosotros aquél ni es bueno ni es malo; del nuevo Alcalde diremos lo mismo que del actual: no diremos nada porque en efecto D. Aurelio nada ha hecho.

En plena juventud; sin obstáculos serios para el desenvolvimiento de sus iniciativas; con un lapso de tiempo cual otros no disfrutaron, pudo el actual alcalde haber hecho algo beneficioso para la ciudad que marcara para lo sucesivo la huella de su paso por la Alcaldía. No ha sido así. Su paso por esta se desliza inertemente, sin luchas y sin violencias sí, pero tam-

bien sin triunfos y sin glorias; del Alcalde que entra, que es el alcalde que sale podrá decirse únicamente, parodiando cierta comedia, es: *El alcalde que pasa*.

### ARTISTAS

Julia Gálvez

El lunes se presentó en Parisiana; el martes rescindió el contrato, y el miércoles salió para Bilbao, donde la esperaba un empresario con los brazos abiertos.

Florisel no quiere sentar cátedra de opinión, ni casarse con la Empresa de Parisiana, ni con el público, ni con la artista, ni con nadie.

Florisel va á darse el gustazo de ser imparcial, compendiando en algunas líneas lo que ha oído referente al asunto. Ha oído á unos que la Gálvez es una buena artista, y á otros todo lo contrario. Florisel acepta el término medio, y cree que la Gálvez, en su género, es una cantante regular. No vale las 80 pesetas, en que ha estipulado su trabajo, pero no se merece el pateo con que la *obsequió* el público.

A propósito del pateo, Florisel ha oído muchas cosas: que si hubo *claque*, que si hubo contra *claque*, que si el público, que si la Empresa, que si la legalidad...

¿Onterías. Hubieras de ello lo que hubieras, cada cual obró como le convenía, sin mayor perjuicio de tercero. Esto puede no ser legal, pero es absolutamente sensato. Florisel niega á todos la razón, y se la da á todos.

Las hermanas Muñoz

Por fin aplaudimos el jueves á las hermanas Muñoz, dos muchachitas muy monas y muy agradables que cantan con delicadeza y tienen repertorio y vestuario, y unas pantorrillas preciosas, y mucha sal, y su poquito de pimienta. Pero de esa pimienta fina, ¿eh?, que no molesta al paladar más sensible.

Las hermanas Muñoz son un *duetto* elegante y de buen gusto, al que la Empresa de Parisiana quedará agradecida. No quisiera equivocarme.

Florisel

### Sobre un rumor

LO QUE ES

En nuestro número anterior nos hacíamos eco de algo que se susurraba relacionado con un hecho que parecía por un lado una novela y por otro una realidad.

El tiempo ha ido aclarando la trama de las cosas y aunque estas parecen ser en parte realidad, el personaje generador de todo ello no dejó de ser novelesco, pues se trata por lo visto de una muchacha que disfruta dando cuerda á los enredos que ella misma forja.

Pertenece á un pueblo de esta provincia y todo su pecado consiste en que quiso, cual otros estudiantes, engañar á su familia fingiendo estudios que no realizaba.

Puesta á fingir no se quiso quedar corta y de ahí el que envolvese en su ficción á lo primero que se le ocurrió, á un policía, sin perjuicio por lo visto de luego rectificarse.

Todo esto y algo más se va poniendo en claro; contribuyendo á ello la policía que dirige el Sr. Castro la que resulta ahora tener reunidos todos los antecedentes de este asunto, antecedentes que, sin duda, sirvieron de base para el atestado que la Guardia Municipal formó sobre el suceso durante la enfermedad de aquel jefe de policía.

Por lo que hemos oído, al final de la jornada resultará que la muchacha personaje de esta novela, debiera llamarse *Doña Infundio*.

### Dr. J. Merino

Médico director de la «Gota de Leche» ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS CONSULTA DE ONCE A UNA

PLAZA DE PRIM, NUMERO 16, 2.º

Para los pobres consulta gratis en el Dispensario de la «Gota de Leche», calle de San Juan, los lunes, miércoles y viernes de diez á doce.

### Al terminar la lluvia

Me he sentado á mi ventana—  
—tras sus vidrios empañados—  
he mirado los matices—  
—centenientos del paisaje: todo calla, no se escucha—  
—ni un susurro, ni un ruido, todo luce con tranquila—  
—deleitosa luz suave,  
ya no llueve, pero aún tiemblan—  
—en la herrumbre de la reja blancas gotas irisadas—

Todo llora de tristeza—  
—bajo un manto de quietudes la desierta y desolada—  
—perspectiva de la calle, la silueta informe y negra—  
—del ciprés de la colina, de la ingente serrería—  
—los abruptos penascuales, y la misma macilenta—  
—luz que fluye de los cielos empapada en las tristezas—  
—de las nieblas invernales....!

Bulle á lo lejos el río—  
—cinta de blancas espumas—  
—tras de la umbrosa alameda—  
—que presta adorno á sus márgenes; más allá se ve la Vega—  
—con sus blancos caseríos, con sus gráciles palmeras—  
—y sus olmos seculares, y, aún más lejos, en los últimos—  
—confines del horizonte, altas sierras que se esfuman—  
—en brumosas vaguedades.

¡Todo calla, no se escucha—  
—ni un susurro, ni un ruido!—  
¡Todo luce con tranquila—  
—deleitosa luz suave!

¡Se dijera que mezclada—  
—con las gotas de la lluvia que del cielo la tristeza—  
—en la calma de la tarde!

Allá, á la orilla del río, —  
—se ve la iglesia del pueblo, la parda y vieja iglesia—  
—de ennegrecidos sillares; á su sombra, en el antiguo—  
—cementerio campesino, una vieja cruz de mármol—  
—sus sencillos brazos abre:—  
—bajo los sauces llorones, —  
—allí descansan tranquilos—  
—los muertos de otras edades. —  
—Nadie sus tumbas adorna, —  
—nadie sus nombres recuerda; —  
—muertos están como ellos—  
—los que pudieran amarles!

Sobre su huera olvidada—  
—ya nadie llora; tan sólo como una ofrenda bendita—  
—de sus entrañas de madre la negra tierra fecunda—  
—por Primavera florece las campanillas azules—  
—y los silvestres rosales, —  
—flores humildes que esmalta—  
—con su collar el rocío—  
—y en la quietud melancólica—  
—de las tardes otoñales, —  
—mientras el Sol languidece —  
—tras las lejanas colinas, —  
—los llora el cielo benigno—  
—con una lluvia suave....!

Juan Millé

Notas del Reporter

Ha regresado después de haber hecho uso de la licencia que disfrutaba y se ha hecho nuevamente cargo de la Secretaría de la Diputación el Sr. Tera.

—La profesora de esta Normal de Maestras D.ª Matilde Sánchez, esposa de nuestro buen amigo Sr. Trebol, administrador de este periódico, ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño.

Nuestra enhorabuena al amigo Trebol y que le vayan cayendo aguilaldos como ese todos los años; á más chicos más felicidad.

—Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que le ha aquejado estos días, D. Luis Gallardo. Nos alegramos.

—Ha sido aprobada en los exámenes de reválida como Maestra superior la señorita Cándida Herrero, hija del conocido Procurador de los Tribunales D. Francisco Herrero. Felicitamos á la nueva maestra.

—Ha llegado para hacerse cargo de la

Dirección del Hospicio D. Mariano Revenga.

—El viernes próximo marchará á pasar las Navidades con su familia el señor Gobernador civil.

—Ha llegado de Madrid con objeto de pasar estos días con su familia, la alumna de la Escuela Superior del Magisterio Srta. Andrea Izquierdo.

Igualmente los jóvenes alumnos de la Escuela Especial de Ingenieros de Montes Sres. Yarto y Cecilia, y el de la Facultad de Derecho D. Rafael Aparicio.

### BAGATELAS

Al escribir un artículo seguimos el hilo de nuestras ideas, sin tener otra preocupación que la de reflejarlas con la mayor exactitud posible. En nuestras palabras no ponemos otra intención ni otra ironía que la que naturalmente brota del asunto. Pero el recelo de quien nos lee, encuentra siempre en cada párrafo un sentido, un pensamiento que va rectamente encaminado á molestar á cierta persona.

A quienes tales intenciones descubren, nosotros no les damos el disgusto de contrariarles. Cada uno es libre de opinar en la forma que le plazca, cada uno es libre de dar á lo que lee, según su espíritu y su temperamento, la interpretación que considere más justa y más real. Porque otorgamos esta amplitud al pensamiento, ajeno, porque respetamos el parecer de todos, porque tenemos la flaqueza de perdonar las de nuestro prójimo, nos sirve de agradable entretenimiento, de distracción aménisima, el observar en los días siguientes á la publicación de este semanario, las caras, las actitudes de nuestros conocidos, de nuestros amigos, y sobre todo en lo que detenemos placenteramente nuestra observación, es en la manera, ingenua y sencilla, con que ellos, al saludar, demuestran su enojo, ó su contento.

Algunos que se destacan gentilmente, en cuanto se sienten molestados les cuesta ya hacer llegar la mano hasta el ala del sombrero, y se contentan con que sus dedos rocen el fieltro; otros que nos dedicaban la más amistosa de sus sonrisas, en cuanto nos ven adoptan una seriedad trágica, un ceño adustísimo, terrible y bastantes con gracioso rodeo, esquivan nuestro encuentro. Por el contrario los que han visto con agrado lo que hemos escrito, acentúan su cortesía, se manifiestan más expresivos, descubren sus cabezas sin violencia y nos sonríen con una amabilidad exquisita.

Todo esto nos recrea y anima algo nuestra vida, esta vida igual y sosegada que llevamos en la vieja ciudad.

Si estos conocidos nuestros, si estos buenos amigos siguieran nuestras indicaciones, guardarían para más altas empresas sus preocupaciones.

No para que sirva de lección, sino para mostrarnos una vez más sinceros, hemos de decir que nosotros, aunque no llevamos andado mucho por la vida, hemos aprendido en ella á no caer en el ridículo de exteriorizar infantilmente nuestros enfados. Sabemos cuanto vale el que nadie adivine, por nuestro gesto, las debilidades de nuestro corazón, y sabemos, en la hora de los ataques, responder serenamente á ellos, sin concederles más importancia de la que tengan.

Esta serenidad, confesada sin arrogancia, no es ninguna virtud. Cualquiera puede hacer gala de ella con solo dedicarse á la fácil tarea de reírse un poco de las cosas que en serio hacen los hombres.

### Desde Madrid

Hay novedades políticas, mejor dicho, se cuenta que va á haberlas.

Por esta circunstancia en los sitios de reunión de la gente política predomina más animación que la acostumbrada.

De lo que se dice y murmura vamos á hacer un resumen.

Comencemos por el ministro de Hacienda.

El señor Rodríguez quiere presentar al Parlamento unos presupuestos en los cuales no habrían de figurar aumentos algunos.

Lo hizo saber á sus compañeros de gabinete una, dos y más veces, todas las que tuvo ocasión, ya en las reuniones que celebraran, ya siempre que, por cualquier circunstancia, se encontraba con ellos.

Los ministros en su mayoría, nunca le ponían buena cara al señor Rodríguez cuando les asediaba para que no recargasen los presupuestos de sus respectivos ni con un céntimo más.

Pero los ministros confiando en las complacencias de D. Tirso no le hicieron caso, hasta el punto que, confeccionan sus presupuestos consignando los aumentos que se proponían.

Llegan á poder del señor Rodríguez los presupuestos y después de examinarlos exclamó ¡esto no puede ser! ¡o se me atiende ó me voy del gobierno!

Y dicho y hecho. Invita un día, muy poco hace, á almorzar al señor Canalejas y durante el almuerzo le expone su decisión en estos ó parecidos términos:

Como ni Gasset ni Luque ni Gimeno ni Barroso, me han atendido al confeccionar sus presupuestos, porque si los aceptase así, iríamos *ipso facto* al déficit, yo he resuelto anunciarle que busque otro ministro de Hacienda.

El señor Canalejas no creyó mucho en las palabras de D. Tirso, y aunque trató de disuadirle, no lo consiguió, pero contaba con que no las llevaría á la práctica.

No fué así, y como la resolución del ministro de Hacienda era irrevocable, pensó el jefe del gobierno en un sustituto. Se acordó de Navarrete y á él se fué con la cartera de Hacienda.

El señor Navarrete, que conoce perfectamente todo lo que en la situación económica de la Hacienda ocurre, declinó el ofrecimiento. Yo no puedo en 15 días preparar unos presupuestos teniendo en cuenta las circunstancias anormales porque atravesamos.

Estó ha dicho el señor Navarrete al señor Canalejas.

El conflicto, pues, seguía y no había solución posible.

Se pensó en otra.

El Sr. Canalejas provistaría Gracia y Justicia y él se encargaría, además de la Presidencia, de Hacienda, porque de esta manera y con su autoridad de jefe podrá obligar á los ministros á que desistiesen de esos aumentos.

No sabemos si á esta última solución apelará el jefe del gobierno.

Los rumores de crisis á todo esto, acentuándose más.

Un rotativo afecto á la situación los niega fundándose en que ya está solucionado el asunto de los aumentos.

No es verdad.

Los aumentos son mantenidos por sus autores y sólo transigiendo el Sr. Rodríguez podría ser cierta esa solución. Como el Sr. Rodríguez no puede, porque sino el déficit era inminente, he ahí que estamos lo mismo que el primer día que se planteó el conflicto. Esto se cuenta y como lo cuentan nosotros lo contamos. Más hay, pero lo dejamos para otro día.

### CUENTO

### Derecho al Cielo

—Buenos días, señor cura

—Hola, Lambertito, ¿que traes por acá?

—Pues que quisiera confesarme.

—Bien, hombre, eso está bien; ya era hora, porque lo que es tú...

—Ya sé lo que me va usted á decir, pero unos años por estar malo, otros porque me da vergüenza, estoy quedando mal con Dios y con usted.

—Bueno, pues mañana á las siete, antes que vayas á trabajar, ven á la iglesia y te confesará.

—Está muy bien; ¿cuánto tengo que darle á usted?

—Nada, hombre, nada! Esto no se paga.

—Pues será la primer cosa del mundo que no se paga. Entre contribuciones, consumos y qué me sé yo, se le va á uno todo lo que gana.

—La gracia de Dios no cuesta dinero.

—Bien, bueno, mañana.

(A la mañana siguiente, á las siete, viene Lambertito á la iglesia, acompañado de su mujer y de su suegra. Confiesan y comulgan todos. Las dos mujeres están encantadas.)

—¿Ha visto usted, señor cura, que al fin ha venido este modrego á cumplir con la Iglesia?

—¡Ya lo creo! ¡Como que es muy buen muchacho!  
—¿Y ha hecho buena confesión?  
—Es un santo.  
—¿Ha confesado que á lo mejor coge la escoba y corre á mi madre por la casa que el otro día á poco la mata?  
—Os digo que es un excelente hombre.  
La mujer.—¿Ha confesado que el día de Pascua me pegó dos jetazos que me puso este ojo como una pavia?  
—Todo, todo y no tiene pecados, ni ha hecho nada malo, y cuando se muera, yo os digo que va derecho al cielo.  
Lamberto.—Ahí lo tenís; ese, ese soy yo.  
—Derecho al cielo, siempre que tenga buen carácter como le he mandado, y no dispute con nadie en el pueblo, ni arme camorra por nada que no vale la pena. Vosotras no le hagáis rabiar, porque la mitad de las veces que se enfada es porque le dais motivos. Es un hombre trabajador, sin ningún vicio, honesto, ahorrativo... Pues ¿que más se puede pedir en estos tiempos de rebeldías y de costumbres relajadas?  
—¡Ahí lo tenís, ese soy yo!  
—Vaya, vaya, andad á vuestras obligaciones, y ya sabéis que á toda la familia os quiero mucho.  
—Gracias, señor curi.  
¿Y quedamos en que mi marido va derecho al cielo?  
—Como todas las almas buenas.  
—Ea, muy buenos días.  
—Salud, hijos.  
(Se van; el cura les ve salir, y cuando ya están lejos llama á Lamberto).  
—¡Oye!  
—¡Síñor!  
—Dime una cosa. Y si en el cielo te encuentras con alguna persona que no sea de tu gusto, ¿qué harás, Lamberto?  
—¿Pues qué hi de hacer? Salime.  
Eusebio Blasco.

## El concierto de la Sociedad Filarmónica

El domingo próximo pasado, celebró esta distinguida y culta sociedad el VII concierto, desde su fundación, y es de estricta justicia reconocer que el éxito no fué menos brillante que el de los anteriores.

El Teatro ofrecía un aspecto deslumbrador; la contemplación de la belleza de las damas y sus elegantes atavíos, era para el espíritu tan grata como las cadencias musicales y no se necesita ser muy experto psicólogo para asegurar que, si al fundirse allá en el alma, en una sola emoción extática, lo visto y lo oído, la música realzaba el encanto que siempre produce la belleza plástica, esta contribuía singularmente al éxito musical.

La novedad del concierto se cifraba en las *lieder*, canciones alemanas que por primera vez oía el público burgalés y, dicho sea con nuestra sinceridad habitual, este no llegó al punto más alto del entusiasmo; sin que por ello se dejara de reconocer por todos el gusto exquisito y la excelente escuela de canto de Mme. Madrier de Montjean. Sin duda contribuyó á ello la desagradable pronunciación alemana y el hecho de no entender el público la letra de dichas canciones en las que precisamente la belleza literaria de esta tiene gran importancia; hasta el extremo de que, como rezaba el excelente programa repartido á los socios de la Filarmónica, las *lieder* resultan un declamado lírico sostenido por sencillos acordes.

No obstante estas contrariedades Mme. Madrier fué aplaudidísima y cantó fuera del programa una delicada canción francesa.

El trabajo de M. Hekking satisfizo plenamente al auditorio, que reconoció en este á un eminente artista. La sonata 6.<sup>a</sup> de Boecherini fué muy aplaudida, mereciendo los honores de la repetición.

M. Dorival también logró satisfacer á la concurrencia que apreció en él un vibrante temperamento de artista, accesible á la acertada expresión así de las rudas violencias como á la tranquila y suave placidez ya del alma ya de la Naturaleza. El gracioso *scherzo* en si menor de Chopin fué aplaudidísimo y repetido.

Y hasta otro; pero no terminaremos sin reconocer que la junta directora de la Filarmónica merece los más sinceros plácemes por los esfuerzos que dedica al noble fin de fomentar entre nosotros la cultura musical.

## Pidiendo indulto

Se han lanzado á la calle los de siempre, los voceadores, los que meten ruido, los que piden las cosas por la fuerza como si no hubiera medio de pedir las por derecho dentro del círculo del orden, de la ley.  
Es una pena contemplar cómo se mue-

ven esas gentes por los asesinos y en cambio qué actitud más pasiva observan generalmente ante las víctimas.

De los labios de los gritadores de hoy no hemos escuchado una frase de dolor, una palabra de consuelo para las familias de los que en el cumplimiento del deber cayeron ante las turbas.

Alzase hoy, aunque saliendo de labios manchados por la parcialidad sectaria, la voz pidiendo perdón y ante ello se encuentran desarmados los que sin dar voces llevan dentro un corazón generoso. Por eso no es posible ir contra los que piden un indulto para los reos de Cullera mas tampoco se puede ir en su compañía ni á su lado.

Nosotros, y con nosotros seguramente muchos, pediríamos clemencia para los condenados, si por estos como muestra de dolor, como señal de arrepentimiento por sus crímenes, no se estuviese haciendo alarde de lo contrario, de satisfacción por lo que hicieron. No, el perdón no se puede solicitar por los reos, que no lo merecen quienes en lugar de defenderse atacan como atacan concéntrica actitud los condenados de Cullera, el perdón solo puede solicitarse por las familias de los reos, por los que allá en sus hogares, como esposas, como madres, como hijos, suspiran tanto la mancha que va á caer sobre los suyos y lloran como contraste macabro ante las risotadas de los que formaron hasta ahora en sus hogares.

Por estos, sí, el perdón; por aquellos, no. Ese es nuestro criterio y al conceder aquél, al firmar el perdón, firmar también algo en que se perpetúa la protesta de España toda contra los criminales y el dolor y la pena por las víctimas.

Ese algo debe de consistir en nuestro entender en un monumento que traspase los límites de Cullera y de Sueca, en un monumento erigido en Madrid por suscripción entre los que pidan el indulto y el que le conceda, monumento en que entre otras se graben estas palabras.

«Se perdonó á los asesinos pero se honró á las víctimas.»

## La caza del gordo

Ya los grandes problemas de la vida que hasta hace pocos días nuestra mente, ni un momento tan solo abandonaban, á nadie importan, ahora solamente toda persona que se estime un poco dedícase á seguir la pista al gordo desarrollando instintos policíacos. Doña Cruz Castorejo y Castorsordo, una vecina mía de primera, que es una jugadora empedernida, juega un real en la tienda de tejidos, como lo viene haciendo, de por vida, en la de ultramarinos cuatro reales, y en la confitería dos pesetas, un real con la frutera y dos y medio en el sitio que compra las chuletas también le lleva un real al carbonero, y dos reales ó tres al de los vinos, y si no me equivoco otro al frutero, y ya cuánto no sé, al de ultramarinos. Y como ella me dice, y es lo cierto resulta que realeza, con realeza, se juega en picos (pardos) treinta duros, mi amiga doña Cruz de Castorejo. Resultando que en caso favorable de que la toque, (el gordo) á mi vecina, saldrá tocada, pero irá perdiendo, y haciendo cruces de su suerte indina, yo para sufrir un desencanto, y no correr tras él, empeño vano cuando tan desatento y vil sujeto no quiere á uno venirle á la mano, he resuelto esperarle, en mi casa, sentado, y ya veremos lo que pasa. Ya sabes gordo, pues, que aquí te espero, en la Plaza Mayor tienes tu casa.

Lope de López y López

## PARISIANA

Signe haciendo desde el lienzo las delicias del público el famoso Tontolini, que tan divertidos sucesos pasa. Gerardo Alonso, el operador del *cine*, parece que ya ha acertado con el número de objetivo que requería la proyección, y las películas se marcan en todos sus detalles, no difuminadas, como hasta ahora.

Los hermanos Lecussón, aplaudidísimos (Y sin variar el programa).

Vaya un elogio para el competente sexteto Ríos-Landache que, noches pasadas, interpretó «Molinos de Viento» de un modo intachable.

## IMPRESA

### DE MARCELINO MIGUEL

Impresión de obras, folletos, cartas comerciales, tarjetas, besalamonos, facturas, carnets, recordatorios y cuanto se relaciona con el arte tipográfico.

## Sección de solicitudes

Sr. Director de LA VOZ.

Como hemos visto en el número anterior que inserta V. las solicitudes dirigidas á las autoridades, rogámosle publique la que por correo remitimos hoy á la autoridad municipal y que dice así:

### Al Sr. Alcalde

Nosotros somos unos obreros que estamos presentes á la inauguración de la Barriada obrera, entonces en proyecto y hoy construida ya en aquellos solares al final de la calle de Santa Clara.

Recordamos que en aquel acto su señoría, que asistía como alcalde, se desbordó, con la elocuencia eléctrica que le caracteriza, se desbordó, decimos, en entusiasmo por el suceso que presenciaba y en ofrecimientos para el obrero.

Nosotros, al oírle, calculamos que de esa manera quería su señoría corresponder con algo al esfuerzo que personas caritativas realizaban en pro de nosotros y, desde luego, le creímos; pero es el caso que de entonces acá han transcurrido los meses y casi los años y seguimos en espera de que llegue en forma de realidad lo que tan vertiginosamente salió de sus labios en forma de promesa, de esperanza.

Es el caso señor alcalde, que en la Barriada Obrera nosotros viviríamos de buena gana si, para entrar en aquellas bonitas casas, no fuera indispensable usar zancos; si de noche hubiera la garantía de no romperse algo que, como la cabeza tanto apreciamos nosotros como su señoría; si la seguridad personal estuviese garantida, siquiera no fuese más que con medio guardia, queremos decir el turno de noche aunque no existiese el guardia de día; en una palabra, si allí se viese algo que demostrara haber correspondido el Municipio con un esfuerzo á otro esfuerzo.

Como no lo vemos, nos encontramos con que nuestras aspiraciones quedan muertas. No podemos pedir hoy que se nos conceda allí una habitación que por las razones expuestas no podríamos ocupar sin riesgo, ó por lo menos sin zozobras, y como hemos oído que su señoría se reengancha en la alcaldía, elevamos respetuosos á su autoridad esta solicitud confiados en que, como aguinaldo de estos días, hará porque en la Barriada Obrera se vean las muestras de las promesas de aquél elocuente discurso, por lo que le quedaríamos reconocidos, con nuestras mujeres y nuestras suegras, unos cuantos obreros que desearíamos ser vecinos de aquella y en nombre de todos los que dirijo á su señoría esta solicitud rogándole que perdone las faltas que tenga y en las que seguramente habrá incurrido,

Un machacante en hierro frío.

## Cartera militar de identidad

Ha causado excelente efecto y por todos merece entusiasta aplauso, la creación de este documento personal militar que, en toda ocasión, sirve para acreditar la personalidad del portador, además de las ventajas económicas que concede para viajar por la inmensa mayoría de las líneas férreas españolas. Según se dice, muy pronto se comenzará el reparto de las carteras que, en diversos plazos, se confeccionarán en número de 28.000. Mil plácemes merece el Sr. Ministro de la Guerra por tan beneficiosa medida de que ya gozan la mayor parte de los Ejércitos, y sobre todo el Estado Mayor Central, en cuyo Negocio de transportes, hace varios meses que se viene trabajando, con detenimiento en los múltiples detalles y largas gestiones con las Compañías que, han sido precisas para llevar á la práctica, la creación del carnet militar.

Uno de los funcionarios de dicha oficina el oficial 1.<sup>o</sup> de Intendencia D. Salvador García Dacarrete, está preparando un libro titulado «Guía para el uso de la cartera militar de identidad» que ha de resultar sumamente beneficioso para los portadores del carnet. Según nuestras noticias, en dicha producción, se explicará la soberana disposición de 5 del actual, artículo por artículo, para que no se ofrezcan dudas en la aplicación, presentándose baremos de ajuste del importe de los billetes por clases, de todas las líneas, con puntos de parada y distancias en kilómetros. No hay para qué decir la oportunidad y eficacia de este librito del que es autor oficial tan distinguido y versado en el asunto.

Se dice que como complemento de las ventajas de la cartera militar del Estado Mayor Central estudiará en breve el medio de mejorar económicamente los

viajes de las familias de militares y el transporte de los mobiliarios en los traslados.

Nos alegraremos que tales proyectos prosperen y sean pronto un hecho en bien del Cuerpo de oficiales de nuestro querido Ejército.

Ha llegado á nuestra redacción el **Portfolio Fotográfico de España**, publicado por la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona, cuya obra la formarán un cuaderno por cada provincia.

Los números que tenemos á la vista son: Burgos y Barcelona, comprendiendo el primero un mapa trazado por el comandante de ingenieros don Benito Chías y Carbó en escala de 1 : 1.800.000, hermoso trabajo que dá una idea de la provincia y el cual está impreso á seis tintas; siguen el citado mapa cuatro páginas con el nomenclátor de la provincia por orden alfabético de partidos judiciales y de pueblos, con el número de habitantes, é indicando si tienen estación de ferrocarril y dieciséis vistas de la capital, entre las que se hallan la Catedral, Arco de Santa María, Casa del Cordón, Diputación, La Cartuja, el Paseo del Espolón y otras nos menos interesantes.

El cuaderno segundo corresponde á Barcelona, el mapa está tirado á siete tintas y en escala de 1 : 1.500.000 y, como el anterior, lleva su nomenclátor y dieciséis vistas, entre las que se hallan la Sagrada Familia, Universidad, Convento de las Salesas, Arco del Triunfo, Monumento á Cristóbal Colón, Hospital de San Pablo, Plaza de Cataluña y otras no menos notables.

El precio de cada cuaderno con cubierta impresa á cuatro colores, es de cincuenta céntimos.

Los pedidos de dicha obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones, ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 410, Barcelona.

## Nuevo distintivo

Por R. O. del Ministerio de Gracia y Justicia se ha concedido el derecho á usar un distintivo, tanto en los actos oficiales como fuera de aquellos á los letrados que formen parte de las Juntas de los Colegios de Abogados.

—Los propensos á congestiones deben emplear los **Grains de Vals**, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacia Llera.

## Bolsa política

Otra vez anuncios de crisis y otra vez discurrendo Canalejas el medio de contrarla.

Parece ser que la solución que cuenta con más probalidades es la de que el presidente se cargue con la cartera de Hacienda, y, al efecto, para llenar ese hueco tiene que abrir otro: el de Gracia y Justicia. D. José va á tener que actuar de maestro albañil matando huecos.

Esto y la combinación de gobernadores se cree quedará resuelta para el 28 de este mes en que el Sr. Canalejas hará una inocentada más.

Por otro lado los republicanos ya no saben cómo redactar el manifiesto de unión, que lleva trazas de quedarse en cartera y Lerroux con las cuartillas para otra vez.

De los jaimistas no se ha dicho nada en esta semana, ni en la otra, ni en la otra: están sordo-mudos.

Las negociaciones hispano-francesas, siguen aún en la segunda conversación por haberse constipado el embajador francés en cuanto salieron de la primera entrevista.

El Marqués de Alhucemas está afinando que es un gusto para salir airoso y de paso para salir... por algún otro mareado, como el de Larache, por ejemplo.

La política general no ha dado otra cosa y la local, fuera de la nota obligada de todas las semanas, desde hace una temporada, de concesión de algún camino ó de alguna carretera, tampoco.

En la última, otro diputado de la situación ha dado á conocer su triunfo, obteniendo una carretera para Burgos. Al leerlo nosotros hemos dicho lo del gato: ¡miau! De esto de carreteras y caminos desde que el alcalde puso el año pasado por ahora aquel telegrama desde Madrid en que nos anunciaba el envío de 70.000 pesetas que hacía Gasset para estas cosas, la verdad, no nos tragamos el queso.

Por la Diputación ahora están entretenidos con las protestas electorales, así que los diputados no hablan más que de capacidades y de incapacidades y de si bajará ó no bajará D. Ricardo á intervenir en tales cosas. Nosotros no lo creemos; D. Ricardo no baja por pe quefices.

Por el Municipio ha seguido machacándose lo de la Casa de Miranda y el

Sr. Moreno Urain, defensor ahora del Sr. Barbero, ha quedado hecho polvo. A pocas sesiones como la última derretido como la propia cera.

Y con esto, señores, á esperar el gordo, pues no sé si sabrán Vdes. que jugamos el 15.090, que ya se ha visto es de los que se traen lo suyo.

## Un acto heroico

Después del Cid, con todas sus fazañas, hay que reconocer que no existe más que otro héroe que pueda igualarse en proezas. Nuestros lectores nos perdonarán la inmodestia de poner tan alto á uno de casa, pues el héroe á que nos referimos es el simpático, inteligente y gran fumador de buenos puros (de á 0'15) Manolo Galán, el que, con un valor temerario, se lanza á la empresa de crear el

### ALMANAQUE BURGALÉS para 1912

En él colaboran hombres de gran peso y de gran cabeza; por eso el Almanaque seguramente resultará pesado. Pero no hay que temer, porque en medio de las sentencias de aquellos hombres, encontrarán sus lectores mezcladas otras sentencias que vienen á ser así como de juicios de faltas por golpes y cosas parecidas, de otros hombres que, bien pesados, andan entre los 40 y 50 kilos.

Todo esto por 60 céntimos. Más cuesta el teatro y se divierte uno menos.

Como obra de Manolo Galán aparecerá en breva.

## Nuestro buzón

Cassrogeriz.—A X.—No podemos decirle lo que Zancada habrá regalado á su futura, pero puede V. juzgar por lo que les regaló ahí cuando su elección.

Lerma.—A un enfermo.—Que qué nos parecen los artículos de su médico sobre el correo? A nosotros nos parecen artículos de fe. No vaya V. á creer que de fe de defunción, sino de lo otro.

Aranda.—A Zurdo.—La verdad, la pregunta de V. es muy difícil de contestar por nosotros, porque no nos escribimos con él. Si D. Diego ha de comer el capón en Madrid ó en esa no se puede saber no preguntádoselo al mismo. Lo mejor es que le escriba.

Brieviesca.—Al del alcantarillado.—Nos alegramos de que en esa estén contentos con el futuro alcalde y de que tengan puestos en él y en el alcantarillado todos sus ojos. Una pregunta: ¿les tiene también puestos ese que nos suele escribir firmando *Ojo negro*?

Burgos.—A la de los ojos móviles.—Agradecemos sus consejos y de paso, si V. quisiera seguir los nuestros, haga lo que la digamos. Ya que mueva V. los ojos tenga quieto lo demás.

Burgos.—A un sabio.—Las cosas que V. dice en su carta son aplastantes, cada frase es un axioma y nosotros ya no lo dudamos, V. es un sabio. Pero se nos ocurre una duda ¿es de sabios el *amoscarse*? Porque si no lo es le retiramos el título y en cambio le llamaremos á V. lo otro: ya puede suponerse.

## Ecos teatrales

La compañía

Quisiéramos decir la verdad de una manera suave, cortés, atildadísima para que nadie, después de leerlos, se sintiera molestado. Claro es que esta verdad no lo será, sin duda; para algunos, pero es la nuestra, la que nosotros tenemos y consideramos como tal.

Si fingiendo nuestras impresiones lográsemos seducir al público, es muy probable que, en este caso, nos decidiéramos por ocultar nuestra verdad. Pero no es posible. Antes que nosotros ha juzgado ya ese público la labor de los modestos actores que trabajan en nuestro teatro, y por esta causa todo fingimiento es inútil.

La compañía Gutiérrez Nieto no merece, en su conjunto, ni el calificativo de mediana. Necesita urgentemente ser reforzada con nuevos elementos. Los empresarios, cuyas buenas intenciones somos los primeros en reconocer, deben comprenderlo así. La forma en que la citada compañía ha representado las obras puestas en escena durante la semana, no dejan al cronista margen más que para la censura. Podíamos llenar ese ancho margen, pero preferimos dejarle en blanco.

Particularizando, hemos de citar á la Srta. Catina de Lara que, en la primera noche, mostró las excelencias de su voz. En otras obras podrá seguramente lucir, con más brillantez, sus condiciones de cantante.

La Srta. López Muñoz, muy acertada en los papeles que ha desempeñado. La Srta. Blasco, muy graciosa. Merece por su trabajo de todas las noches los más sinceros plácemes.

El maestro director Sr. Gómez es, en nuestra opinión, lo mejor de la compañía. Entre los actores no encontramos, por lo que hasta ahora han hecho, ninguno á quien poder elogiar.

**Los estrenos de la semana**

«El amo de la calle» es una de tantas obras absurdas que hoy día se estrenan por esos teatros. El tipo del chulo que los Sres. Arniches y compañía hacen salir á escena es completamente irreal, sin pizca de gracia. Esos autores se creen que con escribir gansadas está hecha una obra. La mitad de culpa la tienen ellos y la otra mitad esa masa de público analfabeto que, en las grandes capitales, acepta esos groseros manjares.

La música de Calleja... pues, de Calleja. De «Las Gafas Negras» y de «El día de reyes» solo hemos de decir que son dos obrillas insustanciales y ramplinas.

En la primera se hallan hilvanadas una serie de tonterías que demuestran el escasísimo ingenio de su autor. Fué ruidosa y justamente protestada.

La segunda, es muy propia para ser representada por primera vez en el día de Inocentes y por segunda y última vez en el día de su título. Es una insignificancia para ser reida por niños y que no merece ni las líneas que la dedicamos.

**«Los pocos años»**

Es una nueva obra de nuestros buenos amigos López Bravo y Zurita. En ella se juntan la gracia y el ingenio del primero con la noble y alta poesía del segundo. Esta tarde ha sido leída, gustando extraordinariamente.

El inteligente maestro Poblador ha compuesto para la zarzuela los inspirados números siguientes, aparte del preludio que versa sobre el motivo de la obra: «Pregón de los caramelitos», «Matchicha de los cascabeles», «Vals de las amapolas», «Las gondóleras» (barcarola); intermedio, «complets del groom Paco» y «El dúo del amor».

Con toda el alma deseamos que el estreno de «Los pocos años», sea un éxito. Nuestras impresiones, después de conocer la letra y la música, son optimistas.

CARLOS WILF

Funciones para esta noche: «El Día de Reyes», «El Santo de la Isidra» y «El Método Gorriz».

Mañana á las 5 y media: «El tirador de palomas», «La alegría del batallón» y «El Santo de la Isidra».

Se ensayan y en breve se estrenarán las bonitas zarzuelas «El chico del cafetín», «Sangre y arena», «La suerte de Isabelita» y «Las dos Reinas».

Para el martes estreno de «Gente menuda».

**Pésame**

Nuestro distinguido amigo Sr. Serna, Jefe de Telégrafos, ha experimentado la desgracia de perder á su señor padre político cuyo entierro se ha verificado esta mañana, acto que ha estado muy concurrido. Enviamosle nuestro sincero pésame.

**Catrina de Lara**

Varios asiduos concurrentes al Teatro han preguntado á Florisel que por qué no trabaja la primera tiple Catrina de Lara. Florisel ya se había hecho á sí mismo la misma pregunta, sin darse respuesta satisfactoria. Y como el deber del periodista es enterarse de todo, Florisel se ha puesto al habla con Catrina de Lara y la ha interrogado sobre el particular.

Pues bien, señores; tampoco la señorita Lara sabe por qué no trabaja. En vista de ello, y ya picado de curiosidad Florisel, se decide á dirigir á la Empresa del Teatro la dichosa preguntita.

Habíamos oído que la Srta. López Muñoz tenía especial empeño en que su compañera Catrina cantase «Molinos de viento». Unimos los nuestros á los deseos de la bella ex-tiple de Apolo para que el público de Burgos pueda aplaudir como se merece á la gentil artista Catrina de Lara.

Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vais, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos gramos al cenar. Venta: Farmacia Llera.

**PICOTAZOS**

Entre Concejales.

¡Vamos á ver y al Barba adónde lo mandamos!

—La cosa no ofrece duda, al cementerio.  
—¡Pero como! ¿Le gustará la Comisión?  
—¡Qué hacer! Al fin, con sus iguales.  
—¿Como iguales?  
—Naturalmente: los muertos no hablan.  
—¡Tomá, pues es verdad!

\*\*

Díganos, y á V. ¿quién le hace el frac?

—¿A mí? Yo le tengo ya hecho.  
—¿Cómo así?  
—Saben Vdes., un traspaso.  
—¡Qué nos dice! ¿Pero les hay de?...  
—¡No, por Dios, es de uno que le encargó con tiempo y se ha quedado en puerta.  
—¡Ah! Creíamos que....

\*\*

A propósito del frac.

Y á V. ¿qué le parece?  
—¿Cuál?  
—Lo que ha hecho el compañero.  
—¿Pues?  
—¡Nada, que se le ha encargado á Madrid!

—La verdad, no me parece bien; además de que es expuesto.

—¿Expuesto á qué?  
—Ya lo creo, á que se nos rompa la coalición.

—¡Como! ¿V. cree....?

—Desde luego, si señor; si por unas faldas, á veces, ya sabe V. lo que pasa, por un frac también hay quien se ofenda.  
—Calle V., pues no había caído, pero la cosa tiene arreglo: al de aquí le encargaré lo otro.

—¿Cuál?  
—La levita.

\*\*

—En el Teatro.

¡Pero ha visto V. que compañía, que unidita!

—No tiene nada de particular, llevan tres años juntos.

—Dígame y entonces antes de unirse ¿que harían?

—No lo sé, pero me lo supongo: calceta.

\*\*

Entre bastidores.

Diga V., director, y Empresa ¿quienes son?

—Unos pocos: 13.

—¡Lagarto, vaya un número. ¿Y así quieren ir de buena?! Imposible!

—Artista, no se preocupe; realmente son 14.

—¿Y como?

—Porque hay uno que abulta por dos.

—Buena, pero y ese ¿qué hace?

—¿Ese? Sonreír á las artistas.

**Conferencia telefónica**

**El pleito del Liberal**

Hay gran expectación por conocer la sentencia que ha de recaer en el pleito que se sigue contra El Liberal, en reclamación de 30.000 duros de perjuicios que se le hace por el padre de la señorita perjudicada por un telegrama publicado en aquel periódico.

El informe del abogado Sr. Lacierva ha sido unánimemente elogiado por el gran número de letrados que asistieron á la vista. Sea cual fuere la sentencia, se da por seguro que las partes se alzarán al Supremo.

**No hay dimisión**

A pesar de los rozamientos existentes entre el Gobernador y el Jefe Superior de policía, se desmiente el que éste haya presentado la dimisión de su cargo.

**Sobre un banquete**

Es muy comentado el que han celebrado algunos asiduos al Salón de Conferencias, y entre los comentarios el que más se destaca es el que se relaciona con la asistencia del Presidente del Congreso Sr. Romanones, tanto más después del calificativo que lanzó el Sr. Canalejas, al aludir á aquellos en un banquete celebrado en el hotel Ri-

ta, llamándoles «las brujas y las cornejas de la política».

**Conferencias**

A pesar de lo que se decía, no hubo anoche Consejo de ministros. Continúa el Sr. Canalejas celebrando entrevistas con los jefes de los partidos, sobre las negociaciones franco-españolas.

**Mitin radical**

En el teatro Barbieri se celebrará esta noche un mitin para pedir el indulto de los reos de Cullera.

No asistirá al mismo Pablo Iglesias, por tener que asistir á otro que se verifica hoy en Valladolid.

**En honor de un embajador**

La colonia inglesa, de Madrid, prepara un banquete para el día de Reyes para agasajar al embajador inglés Lord Bunsen, que interviene en las negociaciones franco-españolas.

**Lo de Cullera**

Se asegura que para el sábado próximo estarán terminados los informes que previene la ley para pasar ya las causas á examen de los defensores.

**Otro mitin**

Ha llegado á Valladolid Pablo Iglesias, para asistir al mitin socialista que se celebrará á las tres de la tarde en el frontón Fiesta Alegre.

**Nueva posición**

Cerca de Tetuan se ha tomado una nueva posición, que se juzga de alguna importancia.

En la operación ha intervenido el regimiento de infantería de Guadalupe.

**Para las regatas**

El Gobierno ha concedido un premio de 100.000 pesetas para el concurso internacional de regatas.

**De Trípoli**

Un destacamento italiano situado en Homs ha sido atacado por los árabes, siendo éstos rechazados con grandes pérdidas.

**Un Congreso**

Barcelona.—Se ha inaugurado el Congreso Americanista, bajo la presidencia del Sr. Maristany, con asistencia de las autoridades y del General Reyes, expresidente la República Colombiana, quien manifestó que el Congreso será un lazo de afecto más, entre América y España.

**El Rey Jorge V**

Ha salido de Dheli el Rey de Inglaterra, de regreso ya para su país.

**Los naufragos**

Han llegado á Gibraltar 270 indios que naufragaron en el vapor Dheli cerca de Cabo Espartel.

**Moda Yanqui**

Está llamando poderosamente la atención la moda creada por las señoras, que consiste en un anillo de oro colocado en el dedo índice de la mano izquierda, significativo del estado de divorcio.

**El testamentario de Ferrer**

De Bruselas ha salido para Madrid, el testamentario de Ferrer, que viene para ultimar algunos trámites relacionados con la herencia de aquél.

**Intento de robo**

Cádiz.—Se ha intentado robar el tren correo, teniendo los empleados que rechazar á tiros á los ladrones, que se arrojaron á la vía, emprendiendo la fuga.

La guardia civil sigue en su persecución.

**Un incendio**

En Zaragoza se ha producido un formidable incendio en la fábrica llamada de Montemolin.

Las pérdidas son de gran consideración.

**Sesión borrascosa**

Ha sido muy agitada la celebrada por la Sociedad «El Sitio» de Bil-

bao, con motivo de la renovación de la Junta Directiva.

Se han lanzado increpaciones á la Junta por creer que ha intervenido en las últimas elecciones coadyuvando á la unión con las derechas.

**De Valladolid**

—Se ha celebrado el mitin de agricultores castellanos en el Teatro Calderón, habiendo concurrido más de 400 de aquellos.

Se acordó por unanimidad nombrar una comisión que hoy sale para Madrid, con el fin de pedir al Gobierno la prohibición de trigos extranjeros.

—El Río Esgueva ha experimentado una considerable crecida, inundando los Vadillos, adoptándose precauciones.

**En la Cámara francesa**

En la discusión del convenio franco-español coinciden en que las dificultades que ha de encontrar Francia, en lo que con la zona Sur de Marruecos se relaciona, no están en la cesión de parte del Rif que acaso España no tendría inconveniente en ceder, sino en la parte de la costa, que es á lo que aquella se opone.

El Diputado socialista Jaurés, ha dicho que á su juicio estaba justificada la intervención de Inglaterra en las negociaciones.

—Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, Pastilla Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúcese toda imitación.

**VACANTE**

Existe vacante en Herrera de Pisuerga (Palencia) la plaza de Administrador de Consumos, con el sueldo anual de 1200 pesetas. Solicitudes hasta el 25 del actual, debiendo tomar posesión en 1.º de Enero próximo.

**La Canaria**

Fábrica de quesos

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, los exquisitos quesos de mantecilla, á 0'75 céntimos.

Almiranté Bonifaz, 8.

**Muebles de ocasión**

En la antigua y acreditada casa, dedicada á la venta y alquiler, los hay muy artísticos.

SE CAMBIAN MUEBLES

Plaza del Duque de la Victoria, 19

**Academia preparatoria para carreras militares**

**PROFESORES**

DON MANUEL DÁVILA, comandante de Infantería y profesor que fué durante cuatro años de preparación militar en el Colegio de Huérfanos de la Guerra y DON ANTONIO DÁVILA, capitán de Artillería.

Duque de la Victoria, número 19

**No bebas más,**  
este vicio no es más que nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del temperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y en los depósitos al pié indicados, para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy á Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres 651.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.

En LÉRMA: V. DOMINGUEZ, Mayor, 42.

**ELECTRICIDAD**

Se ha inaugurado el «Centro Técnico Industrial», bajo la dirección del Ingeniero D. Juan Espinosa, de la Internacional Institución Electrotécnica, con domicilio en la calle de la Paloma, núm. 16, planta baja.

A cuantos interese la adquisición de motores eléctricos, aparatos de calefacción, ventiladores, lámparas de arco voltaico, de filamento de carbón y metálico, bombas para elevación de aguas y cuanto se relacione con el ramo eléctrico, aconsejamos no hagan contratos sin antes consultar con esta casa.

**Se hacen toda clase de reparaciones en motores, etc.**

Presupuestos para instalaciones de Centrales Eléctricas y transportes de fuerzas,

Oficinas: Calle de la Paloma número 16

# ¡Epilepticos

Curas sólo con los célebres Polvos del  
Cav. CLODOVEO CASSARINI  
DE BOLOGNA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia tisterismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gas-ralgia de cualquier origen, ciática cambiada muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C., Antonio Serrano J. Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

**¡ASOMBROSO!**  
camas modelo inglés,  
Elegantísimas con su nuevo tamaño  
matrimonial desde  
26 PESETAS.  
y por este orden todos los demás artículos.

**LA GRAN BRETAÑA**  
Almacén de camas y muebles de todas clases  
— La casa que más barato vende, como tiene demostrado —  
Calle Vitoria, 22 y 24  
Frente al Cuartel de Caballería y próximo al "Diario de Burgos,"  
**BURGOS**

GENÉROS GARANTIZADOS. VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

**"La Estrella,"**  
COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS  
Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.

Capital social: 10.000.000 de pesetas.  
Desembolsado: 5.000.000 de pesetas.

SEGUROS DE INCENDIOS, VIDA, PAQUETES Y MERCANCIAS.

TARIFAS MUY ECONÓMICAS.

Sub-Director en Burgos y su provincia: don Eimundo Santa María Bravo.—Oficinas: Barrio Gimeno, núm. 25, 3.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría General de Seguros en 28 de Diciembre de 1909.

CLÍNICA DE ESPECIALIDADES  
**Doctor MATEOS**  
Fuente del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.—Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana a ocho noche. 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana a una tarde.—OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.—Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

**HOMBRES** La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

**CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ**  
Cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasiona la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

**Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO SIFILIS**  
Llagas, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin sajar, flujos purgativos y góna resaca; tratamiento secreto. Curado el primer síntoma, se evita la infección de la sangre.

Las Cápsulas Koch cortan en dos días los flujos recientes y modifican los crónicos. Las Cápsulas Koch no dañan los riñones y calman el dolor, 3 pias. Formada Koch para llagas y males de la piel, 3 pias. Por las Koch, depuran la sangre de los malos humores, 3 pias. Venta en buenas boticas de España, América y Filipinas.

**MAL DE ORINA SALES KOCH**  
SIN SONDAR NI OPERAR. CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATITIS, VEJIGA y RINONES. Disminuyen las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el deseo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 pias. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

Gran Fábrica de carruajes de transporte de todas clases  
MOVIDA POR ELECTRO-MOTOR  
DE  
**FEDERICO RAMOS É HIJO**  
OFICINA Y TALLERES BURGOS FÁBRICA Y ALMACENES  
Plaza de Vega, 13 Hospital Militar, 5 y 7

Carros de mulas, de buyes, de par, volquetes, carretones, camiones, etc.—Construcción sólida y esmerada.—Personal inteligente y numeroso.—Reparaciones en el acto.—Poderosa maquinaria.—Carros de buyes desde 225 pesetas.—Carros de mulas desde 150 pesetas.—Venta de rayos y pinas trabajados.—Venta de astillas.—Materiales inmejorables.—Grandes almacenes.

**Rufino Santa Olalla Gonzalo**  
Fuerte del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

**LA CONFIANZA**  
Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacén de camas de todas clases  
CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse  
CAMA COMBINADA CON JERGOA A 20 PESETAS  
JERGONES DESDE 7 PESETAS

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.  
Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

**VDA. É HIJOS DE NAVARRO**  
Plaza Mayor, números 37 y 38

**TEMPORADA DE INVIERNO**  
Inmenso surtido en estufas de las mejores marcas, tubería para las mismas, braseros de copa y de hierro, caloríferos, calzado suizo, chanclos de goma marca Boston, paraguas, impermeables ingleses, juguetería y artículos de fantasía para regalo.

PRECIOS ECONÓMICOS

**Valentín Marcos**  
Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Unico representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

**Servicio de carruajes**  
El acreditado constructor de carruajes, Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso  
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.  
Coches para viajes y paseos á precios económicos.

**Cocks Avícolas de France**

En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, dan á sus gallinas este admirable producto.  
Y en el invierno que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el vecino no recoge huevos, nosotros con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos á muy alto precio.

Esto es lo que se oye á los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR.  
¿Por qué no hacéis lo propio todos los que tenéis aves?  
Pedid sin pérdida de momento y veréis pronto el éxito grandioso.  
Cuesta: 3 kilos 7,50; 5 kilos 11,15; 10 kilos 21 pesetas estación Valladolid.  
El transporte á estaciones lejanas cuesta: 3 kilos 1 peseta; 5 kilos 1,65; 10 kilos 3,30.

Pedidos acompañando importe á  
**LA REVISTA MERCANTIL-Valladolid**

**SOMBRERERÍA**  
DE  
**Sobrino y Sucesor de Bedoya**

Grandes novedades en sombreros para la presente temporada.—MERCADO, 2.  
**BURGOS**

50 pesetas diarias pueden ganar todos vendiendo un solo producto. Utilidad pública. Gran suceso. Fama mundial. Escribid, American, Vía Chighizola, 1, Génova. (Italia).

**Á 16 PESETAS RELOJES GARCÍA**  
Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.  
Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

**Establecimiento de vinos y comidas**  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875  
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

# LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social; científico; humorísticos: Literatura. Poesía, Conferencia telefónica

SEGUNDO AÑO DE PUBLICACIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España		Extranjero		Anuncios	
Trimestre.	1.25 ptas.	Trimestre.	2 francos	Primera plana.	20 cents. línea
Semestre.	2.50 "	Semestre.	3 "	Segunda "	15 "
Año.	4.50 "	Año.	7.50 "	Tercera "	10 "
				Cuarta "	05 "

A los suscriptores y anunciantes por un trimestre ó más descuentos proporcionados.